

## La Section sportive Basketball du collège Landowski : les « Land Huskies »

### a). Historique

L'AS basket du collège démarre en septembre 2002.

Assez vite, de bons résultats sont obtenus jusqu'au titre de **champion d'académie en 2007 dans la catégorie minime garçons** lors d'un tournoi final mémorable à Montmorency (95). Suite à ce titre (malheureusement suivi d'une déception relative à la non qualification aux championnats de France UNSS 2007), et à une réflexion amorcée sur le projet d'établissement du collège, sont mises en place en septembre 2007 des **classes à horaires aménagées basket en 5ème et en 4ème**. Ces classes ont vocations à ce moment-là à **raccrocher des élèves en difficulté** tout en permettant à d'autres (uniquement des garçons) de se perfectionner dans l'activité basket-ball.

Le **club partenaire Val de Seine** qui utilise la même gymnase (Denfert Rochereau) soutient le projet et le niveau des joueurs et des équipes s'élève encore.



L'hégémonie sur la catégorie garçons notamment dans le championnat UNSS départemental (titre en 2008 2009, 2010) pousse l'organisation qui gère le sport scolaire à créer un championnat indépendant qui se met en place progressivement entre 2011 et 2013. Parallèlement à cela, le collège obtient la **labellisation du rectorat pour une section sportive scolaire en 2009**.

**En 2012, la section sportive est ouverte à tous les niveaux** (recrutement en CM2).

Les filles sont encore minoritaires notamment en 6<sup>e</sup>, mais le développement est en marche.



Le partenaire initial (Val de Seine) change son organisation et la formation des jeunes n'est plus une priorité.

Nous décidons à ce moment-là de travailler avec le club qui a les meilleurs résultats en jeune, le Stade Français.

En 2012, la promotion de 6<sup>e</sup> qui arrive au collège est donc estampillée **Stade Français**. Bien que le recrutement soit d'une grande qualité sur le niveau en basket, ce partenariat sera un échec.

La ville de Boulogne voit d'un mauvais œil un club parisien faire concurrence aux clubs Boulonnais. Les résultats scolaires des élèves « hors secteur » sont décevants. La direction du collège ne montre pas de réel intérêt au projet.

S'ensuit une période de flou où le partenariat « officiel » avec le Val de Seine vacille et où le Stade Français très investi au quotidien comprend qu'il n'y a pas d'avenir à



travailler avec un collège d'une autre académie (académie de Paris contre académie de Versailles).

Les résultats sportifs sont pourtant plutôt encourageants avec notamment une participation au final four excellence région BG en 2013 et MG en 2015 (4<sup>e</sup> place) et même une place d'honneur (4<sup>ème</sup>) **au challenge national en BF** en 2013 à Angers.

**A partir de 2015, le championnat UNSS excellence région se densifie d'année en année.**

Une vingtaine d'équipes par catégories sont inscrites chaque année.

Les déplacements peuvent être sur toute la région parisienne.

Nous **participons tous les ans dans les 4 catégories** (BF, BG, MF et MG) avec des résultats honnêtes (atour de la 8<sup>e</sup> place en moyenne) mais sans pouvoir accéder à nouveau au final four.



Le manque d'investissement de certains élèves et les dérives liées aux affectations d'élèves hors secteur qui n'ont pas de motifs valables nous amènent à mettre en place **un test de sélection en 2015.** Ce premier test ne permet pas encore d'améliorer le recrutement.

**L'année suivante** nous décidons de mettre fin au partenariat avec le Val de Seine pour travailler avec **la section basket de l'ACBB.**

Les faibles résultats en jeune ainsi que l'éloignement géographique du club (situé à Boulogne sud) nous avaient freiné jusqu'à présent.

A partir de septembre 2016 le partenariat avec le club ACBB Basket prend forme. Un 2<sup>e</sup> professeur d'EPS demande son affectation au collège pour s'investir dans la section sportive basket.



En 2017, le projet est désormais bien installé dans l'organisation du collège. **Les basketteurs sont intégrés dans les classes CHAM.**



**Les LAND HUSKIES naissent en 2018.**



Un logo est créé avec les élèves.

Des tenues de match, des

T-shirts d'entraînement sont achetés. Des équipes se qualifient à la finale nationale du challenge 3x3 à Strasbourg en juin 2018 puis à Toulouse en juin 2019 (photo).

En 2020, le partenariat avec l'ACBB franchit encore un cap avec la venue de Franck GIROUD, figure du club depuis quelques années et responsable technique.

L'installation prévue à Boulogne des Métropolitans 92 (club professionnel au projet ambitieux) apporte de nouvelles perspectives, notamment avec la mise en place d'un centre de formation en septembre 2020 qui nous envoie déjà 2 joueurs de niveau national en 3<sup>e</sup>.

Le lien avec le lycée Simone Veil est amorcé en 2019, et une première génération de 3<sup>e</sup> de Landowski y entre en septembre 2019.



Une visite à Levallois à la rencontre des joueurs professionnels a fait le buzz au mois de février 2020 (photo en couverture du magazine municipal). ►

Durant cette période, et ce malgré la pandémie (entre début 2020 et le printemps 2022), il y a un véritable engouement pour le basket dans la ville qui déteint aussi au collège.

Le recrutement est bien meilleur. **Plus de 50 candidatures en moyenne tous les ans** pour entrer en 6<sup>ème</sup>.

En 2021, le niveau des candidats et la sélection devient plus difficile. Des critères de sélection sont précisés avec l'élaboration d'une fiche de dialogue avec les écoles élémentaires. Malgré cela, il y a quelques « erreurs » de recrutement et des échecs. La charte d'engagement devient aussi une constante pour faire en sorte que les élèves allient leur passion avec une bonne scolarité. Elle est signée en début d'année ; Un élève peut être exclu du dispositif s'il ne fait pas d'efforts sur le plan scolaire et dans son comportement.

En 2023, c'est une consécration, **2 équipes (garçons et filles)** remportent en même temps le titre de **champion inter académique de basket UNSS élite** (meilleur niveau possible en benjamins).

Actuellement (année scolaire 2024-2025), il y a chaque année environ 60 basketteurs au collège Landowski, répartis sur 5 à 8 classes de la 6<sup>ème</sup> à la 3<sup>ème</sup> avec **60% de garçons et 40 % de filles en moyenne** depuis 5 ans.

Les conditions d'entraînement sont très bonnes, avec **7 créneaux d'entraînement par semaine**, 6h de forfait AS (2 professeurs d'EPS) plus 4h de section sportive dans l'emploi du temps du professeur coordonnateur M. Bernon. 3 entraîneurs du club participent aussi à la vitalité et au perfectionnement technique des élèves (Cf tableau organisation).



## b). Les objectifs :

Les objectifs d'une section sportive scolaire sont multiples et dépendent aussi de l'implantation locale de la section sportive.

Au collège Landowski, dans un environnement très favorisé – le collège est classé en typologie 6 - dans un milieu urbain où les enfants sont souvent très sollicités, nous avons opté pour **3 objectifs principaux** :

**Objectif #1 : Leur donner le goût de l'effort et le goût des autres**, en mettant l'accent sur le savoir vivre ensemble.

- L'entraide et l'esprit d'équipe sont donc les mots d'ordre.
- L'objectif est aussi de leur faire aimer le basket pour les inciter à en faire en dehors du collège
- L'objectif est aussi sportif, car tous les élèves sont inscrits à l'AS et font des compétitions en championnat de district ou en championnat académique excellence.

**Objectif #2 : Motiver les élèves en les valorisant pour leurs compétences sportives.**

C'est un fait établi, l'activité sportive et le basket en particulier agit sur la confiance en soi. A cet âge, le fait de **renforcer l'estime de soi** par la reconnaissance par ses pairs d'un bon niveau sportif est très important.

- A ce titre, tout notre travail sur la **valorisation de l'identité des élèves** basketteurs va dans ce sens (tenues d'entraînement personnalisée, T-Shirts, logo de l'équipe...)
- Faire aussi en sorte qu'ils soient contents de venir au collège grâce au basket participe à **cette motivation supplémentaire** et les incite à faire **plus d'efforts au collège. Une charte d'engagement** est signée par les élèves et les parents en début d'année scolaire. Les élèves qui ne respectent pas la charte sont sanctionnés au niveau du basket.
- Une **note** et une **appréciation spécifique basket** apparaissent dans le bulletin chaque trimestre. La note prend en compte uniquement 3 critères : participation et assiduité aux entraînements et matchs, investissement personnel et attitude.

**Objectif #3 : Créer un parcours individuel de réussite.**

- Par le suivi scolaire et les bilans fréquents d'atteinte d'objectifs (respect de la charte).
- Par la diversité des possibilités offertes en termes de formation (joueurs, arbitres, coach, reporter, organisateurs).
- En leur permettant une ouverture sur le monde extérieur (par les rencontres, les formations, le fait d'aller assister à des matchs de basket).
- En donnant du sens aux apprentissages scolaires et en renforçant les liens entre les compétences liées au basket et celles utiles au collège (les compétences méthodologiques par exemple).
- En donnant une perspective aux meilleurs éléments après le collège (centre de formation, section sportive du lycée Simone VEIL à Boulogne), nous créons, chez nos élèves, l'envie de se surpasser. M. Bernon est professeur principal de 3<sup>ème</sup> depuis 2020 à cet effet (créer du lien avec le lycée et une continuité dans le parcours de formation de l'élève).